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Пермский край:
территория успеха
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В этом году Пермь, столица ре-
гиона, отмечает свой трехсот-
летний юбилей. Это мощный 
стимул не только для измене-
ния города, развития родного 
края, но и для создания со-
временных комфортных ус-
ловий для жизни и учебы. На-
ша земля богата талантами, из 
каждого достижения склады-
вается благополучие и разви-
тие нашего региона. И для нас 
важно, чтобы наша молодежь 
оставалась в Пермском крае. 
Ведь молодые профессиона-
лы - это драйвер развития лю-
бой территории.

Столица Прикамья - это город 
для молодых и перспективных 
ребят, наш регион смотрит 

в будущее, как и вся наша страна. 
Главное, что в Пермском крае мож-
но создать свою историю успеха, ко-
торая будет не хуже, чем в столичных 
регионах. Здесь люди могут получить 
хорошее образование и высокоопла-
чиваемую работу на лучших предпри-
ятиях страны.

Мы понимаем, чтобы сделать ре-
гион привлекательным для пермя-
ков и жителей других субъектов, не-
обходимо создавать новые инфра-
структурные объекты с креативной 
средой, точки притяжения для моло-
дежи и устранять территориальный 
разрыв между столицей и малыми 
городами, в том числе в сфере об-
разования. Это общий ориентир го-
сударственной политики. Мы видим, 
что на уровне Федерации поддержи-
вают и инициируют проекты, которые 
нацелены на развитие сельских школ 
и школ малых городов.

Пермский край активно участвует 
в реализации нацпроекта «Образо-
вание», благодаря которому в шко-
лах появляются центры образования 
«Точка роста», к 2024 году они будут 
открыты в 150 сельских школах. Соз-
даются школьные «Кванториумы», 
к новому учебному году к открытию 
готовим уже третий технопарк на ба-
зе школы, закупается современное 
оборудование.

В своей работе мы ориентируемся 
на создание современной экосисте-
мы образования, которая формиру-
ется как в стенах образовательного 
учреждения, так и за его пределами. 
Должна быть гибкая связь основного 
и дополнительного образования, вне-
урочной деятельности.

Мало дать качественное образова-
ние детям, необходимо развить в них 
те самые гибкие навыки. Поэтому мы 
стараемся раздвинуть границы об-
разовательного пространства и соз-
дать «школу вне стен», где у каждого 
ребенка будет возможность гармо-
ничного личностного развития. Кро-
ме того, сейчас очень важно ориен-
тироваться на требования работода-

телей, которые хотят быть уверены 
в том, что наши выпускники облада-
ют всеми необходимыми первичными 
знаниями, навыками и компетенци-
ями в приоритетных для экономики 
региона отраслях. И мы понимаем, 
что этот потенциал можно раскрыть 
только в благоприятной и правиль-
но выстроенной экосреде с погруже-
нием в атмосферу ключевых пред-
приятий и организаций региона. Мы 
проводим системную работу с рабо-
тодателями и бизнес-сообществом 
по ориентации выпускников школ на 

приобретение специальностей и про-
фессий, востребованных в Пермском 
крае. Тем самым у нас выстроена эф-
фективная образовательная цепочка 
«детский сад - школа - техникум/вуз 
- предприятие».

Наш регион уделяет большое вни-
мание в целом профессиональному и 
личностному самоопределению уча-
щихся. Открываем профильные клас-
сы - медицинские, инженерные, пси-
холого-педагогические, агроклассы, 
с нового учебного года будут открыты 
правовой класс Сперанского и фар-
мацевтический класс. Развиваем ма-
териально-техническую базу мастер-
ских по предмету «Технология». Все 
это делается для того, чтобы юные 
прикамцы легко и осознанно подхо-
дили к выбору будущей профессии.

Кроме того, в прошлом году откры-
лись уникальные для региона про-
фильные школы при вузах. Ребята 
могут погрузиться в университетскую 
среду уже в старших классах, уроки 
ведут преподаватели вузов.

Также успешно реализуется регио-
нальный проект для старшеклассни-
ков «Открытый университет». Это 
абсолютно новый формат работы с 
выпускниками, по словам экспертов, 
подобная практика профориентации 
и подготовки школьников уникальна 
для России. Мы подключили к этому 

образовательному проекту ведущие 
вузы Перми, которые в рамках вне-
урочной деятельности представля-
ют курсы, обеспечивающие базовую 
подготовку для учеников 10-х и 11-х 
классов по профильным предметам. 
Кроме того, старшеклассники прохо-
дят профессиональные пробы и мо-
гут определиться с выбором будущей 
специальности.

В рамках развития инфраструкту-
ры образования регион за последние 
три года совершил настоящий про-
рыв в обеспечении детей школами и 

детскими садами. Более 3 тысяч ма-
лышей пошли в 18 новых садиков, 
для 10 тысяч ребят распахнули свои 
двери 16 новых школ. В 2023 году в 
стройке находится 19 школ.

Сегодня доступность дошкольного 
образования в Пермском крае выше, 
чем в среднем в ПФО и по России, - 
составляет 100%. То есть местами в 
детские сады обеспечиваются все ре-
бята в возрасте от 2 месяцев до 7 лет.

Помимо этого задача региона - по-
вышать процент охвата школьников 
дополнительным образованием. Сей-
час этот показатель превышает сред-
нероссийский и составляет 85%.

Отдельное внимание мы уделяем 
подготовке специалистов для разных 
отраслей экономики. Задача регио-
на - растить собственные кадры. Для 
этого ведется работа по увеличению 

контрольных цифр приема в средние 
профессиональные и высшие учеб-
ные заведения края. Так, в прошлом 
году в вузах Прикамья число бюджет-
ных мест на очные программы воз-
росло на 520.

Еще одно, не менее важное, на-
правление - поддержка научной де-
ятельности университетов в рамках 
технологических проектов пермско-
го научно-образовательного центра 
мирового уровня «Рациональное не-
дропользование» (НОЦ). Центр со-
трудничает с ведущими российскими 

и зарубежными вузами. Это помога-
ет нам решать прикладные задачи в 
промышленности, медицине, фарма-
кологии, вопросы технологического 
суверенитета и стратегического раз-
вития региона и страны.

Создаются комфортные условия 
не только для обучения, но и для про-
живания обучающихся. В 2021 году 
введено первое за 30 лет общежи-
тие на 400 мест для студентов сред-
него профессионального образова-
ния. В этом году планируется сдать 
два знаковых объекта: корпус Перм-
ского авиационного техникума на 
1 тысячу мест с общежитием на 400 
мест и обновленный корпус Коллед-
жа имени Н.Г.Славянова. Оба про-
екта строительства и реконструкции 
входят в краевую инфраструктурную 
программу «Пермь-300». Всего пред-

полагается построить и отремонтиро-
вать шесть объектов для учреждений 
СПО не только в Перми, но и в дру-
гих территориях края. Прежде всего 
производственные мастерские и ла-
боратории.

На мой взгляд, в среднем профес-
сиональном образовании нам удалось 
добиться очень больших успехов. Уже 
семь наших колледжей и техникумов 
являются участниками федеральной 
программы «Профессионалитет». 
Этот проект помогает нашим ребятам 
интересно учиться и получать благо-

даря взаимодействию с предприятия-
ми колоссальный практический опыт. 
А самое главное - уже при поступле-
нии они на 100% могут быть уверены 
в дальнейшем трудоустройстве.

Знаковым событием для отрасли 
образования является создание меж-
вузовского кампуса на 5 тыс. мест, 
строительство которого будет ве-
стись в рамках нацпроекта «Наука 
и университеты». Он позволит нам 
создать задел для развития образо-
вательной инфраструктуры Пермско-
го края на десятилетия вперед. Со-
вместная работа пермских и россий-
ских вузов и ведущих предприятий 
обеспечит новый уровень научной и 
конструкторской деятельности, раз-
витие промышленности и предпри-
нимательства.

Для того чтобы молодежь остава-
лась учиться, жить и работать в Перм-
ском крае, здесь создаются не только 
достойные условия для жизни и уче-
бы, но и креативная молодежная сре-
да. В инфраструктурную программу 
«Пермь-300» сегодня включены 240 
объектов, которые затрагивают все 
сферы жизни, 106 из них уже сданы. 
Некоторые объекты определят раз-
витие Пермского края на десятилетия 
вперед. В первую очередь это строи-
тельство международного кампуса и 
универсального Дворца спорта, уни-
кальной музыкальной школы на 350 
мест. Строим новое здание Пермской 
художественной галереи, куда пере-
везем уникальную коллекцию шедев-
ров галереи из Спасо-Преображен-
ского кафедрального собора. В про-
шлом году завершили ремонт глав-
ного здания Пермского ТЮЗа. В этом 
году сдадим малую сцену театра.

Мы принимаем мероприятия фе-
дерального уровня: «Всероссийскую 
студенческую весну», 1-й форум го-
степриимства России. В октябре 
Прикамье примет Международный 
форум «Россия - спортивная держа-
ва». Также осенью в Пермском крае 
пройдет Всероссийская олимпиада 
школьников по технологии.

Пермский край многогранен, сла-
вен и промышленностью, и искус-
ством, и научными достижениям. И 
конечно, своими жителями - пермя-
ками. Нам есть чем гордиться!

Дмитрий МАХОНИН, губернатор Пермского края:

Наша задача - 
растить 
собственные кадры

 Всего в регионе проживают почти 700 тысяч 
молодых людей в возрасте от 14 до 35 лет.

 В 2022 году Пермский край занял 8-е место 
среди всех регионов России в рейтинге эф-
фективности реализации молодежной поли-
тики, за 4 года Прикамье переместилось на 60 
пунктов.

 Студенческие отряды входят в Топ-3 лучших 
региональных штабов. Пермский край един-
ственный в стране возродил трудовые отряды 
школьников. Регион также в тройке лучших по 
итогам Всероссийского фестиваля «Студенче-
ская весна».
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Министр образования и науки 
Пермского края заслуженный 
учитель РФ, кандидат педа-
гогических наук Раиса КАС-
СИНА прошла все этапы про-
фессионального становле-
ния непосредственно здесь, 
в Пермском крае: родилась в 
Соликамске, окончила школу 
№1, биологический факуль-
тет Пермского государствен-
ного университета, аспиран-
туру. Работала учителем, бы-
ла заместителем директора 
по УВР, руководителем Цен-
тра развития образования, 
потом на различных должно-
стях в Департаменте образо-
вания г. Перми, в том числе 
заместителя начальника де-
партамента. А с 2012 года ей 
доверена высшая должность 
в профильном министерстве 
Прикамья.

- Раиса Алексеевна, на каких ба-
зовых принципах построена си-
стема образования вашего реги-
она?

- Главный принцип и прост, и сло-
жен одновременно: школа должна 
максимально способствовать разви-
тию каждого ребенка независимо от 
места проживания. Для этого долж-
ны быть созданы все условия в каж-
дом муниципальном образовании, в 
каждой образовательной организа-
ции. Для нас это главная задача, по-
ставленная губернатором Пермско-
го края Дмитрием Махониным.

- Давайте поговорим о том, как 
этот принцип реализуется на каж-
дом уровне образования.

- Если начинать с дошкольного об-
разования, то образовательная про-
грамма должна быть максимально 
нацелена на развитие детей с уче-
том особенностей каждого ребен-
ка. При этом любой детский сад по 
месту жительства должен обеспе-
чивать дошкольников всем необхо-
димым. У нас в последние годы на-
блюдается тенденция выбора каж-
дым детским садом своего профи-
ля, какого-то главного направле-
ния. Конечно, при этом мы не забы-
ваем о комплексном развитии де-
тей. Например, у нас есть детский 
сад «Симфония», где максималь-
но реализуются музыкальная и ху-
дожественно-эстетическая направ-
ленности, но, несмотря на это, сад в 
комплексе обеспечивает и умствен-
ное, и физическое развитие. Есть 
детские сады «Эрудит», «Здорово», 
«Легополис» и другие.

Конечно же, идею, выбор концеп-
ции и программы развития всегда 
совместно определяют педагоги и 
родители.

- Итак, детсад предлагает детям 
максимальное разнообразие да-
же при наличии какого-то одно-
го ведущего направления. Значит 
ли это, что мы должны как можно 
раньше помочь детям понять, кто 
они - физики, лирики, спортсме-
ны, художники?

- Я не сторонник ранней профили-
зации. До какого-то момента образо-
вательная среда должна быть обще-
развивающей, чтобы помочь ребен-
ку раскрыться, развить его способ-
ности, понять, что ему по душе. А вот 
уже потом дифференциация, причем 
постепенная. Когда мне, например, 
родители говорят: «Мой ребенок с 
5 лет хотел быть программистом», я 
не верю. В таком возрасте просто не 
могут возникать подобные осознан-
ные желания, это, скорее всего, ро-
дительские проекции. К слову, в ос-
новной школе мы тоже делаем упор 
не только на углубленное изучение 
отдельных предметов, но и на под-

готовку к той или иной профессии, 
познание ее азов. По поручению гу-
бернатора Пермского края Дмитрия 
Махонина мы открываем медицин-
ские, педагогические, авиационные, 
правовые, фармацевтические, агро- 
и другие классы, чтобы дети попро-
бовали себя в профессии уже в шко-
ле, чему способствуют различные 
спецкурсы, профпробы и социаль-
ные практики. Например, у нас есть 
Инженерная школа, в которой среда 
- инженерный день. И каждый ученик 
пробует себя в разных направлениях 
инженерной деятельности. Абсолют-
но уверена: ребенок сначала должен 
понять, кем он хочет стать, и только 
потом решить, в какой вуз или кол-
ледж ему для этого надо поступать.

- Есть такая точка зрения, что 
если мы открываем педагогичес-
кий класс, то эффективность его 

работы сводится к тому, сколько 
человек из него поступили имен-
но в педвуз. Но кто-то считает, что 
это не важно, ибо знания в обла-
сти педагогики полезны всем не-
зависимо от выбора вуза. Какая 
точка зрения вам ближе?

- Оба подхода имеют право на 
существование. С одной стороны, 
мы затрачиваем большие ресурсы, 
чтобы выделить из общей массы де-
тей, склонных к тому или иному ви-
ду деятельности, желающих стать 
инженерами, военными, педагога-
ми и пр. Мы запрашиваем дополни-
тельно контрольные цифры приема, 
работаем над тем, чтобы заключить 
договоры целевого обучения и т. д. 
Поэтому открыть профильный класс 
по принципу «а пусть будет!» - это 
неправильно, нужен какой-то кон-
кретный выход, практический ре-
зультат. Попробовать себя в чем-то 
имеет право каждый, и мы должны 
этому способствовать, но открывать 

медицинский класс, из которого по-
том никто не пойдет в медицину, - 
это неправильно. Да, 100% выпуск-
ников из профильного класса вряд 
ли пойдут по этому профилю. Но чем 
большему количеству детей мы по-
можем с выбором профессии, тем 
лучше.

- Какова во всем этом роль до-
полнительного образования?

- Это моя любимая тема. Допол-
нительное образование вполне мо-
жет сыграть главную роль в само-
определении школьника, и мы это 
прекрасно понимаем, знаем множе-
ство примеров, когда человек выби-
рает профессию, потому что в дет-
стве посещал какой-нибудь кружок 
или секцию. Поэтому сращивание 
общего и дополнительного образо-
вания - это нормальное явление, мы 
его поддерживаем. Количество без-

заветно увлеченных людей в этой 
сфере удивительно высоко. Я знаю 
людей, которые всю неделю работа-
ют на заводе, а по субботам идут во 
Дворец творчества и ведут кружки, 
например, по авиамоделированию. 
Они не педагоги по своему основ-
ному образованию, но их отличает 
безграничная преданность небу и 
самолетам. Вот такие профессиона-
лы и являются для детей образцом 
преданности своему делу.

- А кто должен работать в систе-
ме допобразования - непремен-
но выпускник педвуза или любой 
другой специалист, прошедший 
курсы переподготовки?

- Когда-то я для себя выработала 
формулу, что для меня важнее - от-
ношение с детьми, взаимное ува-
жение или знания по предмету, а 
остальное как получится. И поняла: 
важнее все-таки личный контакт, че-
ловеческий фактор. Нередко дети 
спустя годы помнят совсем не то, что 

ты им преподавал, а совсем другое - 
разговоры о сокровенном, какие-то 
истории, советы. Знания, которые 
учитель дает (или, точнее, помогает 
получить), безусловно, очень важны, 
но сначала все-таки должны быть 
выстроены доверительные отноше-
ния и достигнуто полное взаимопо-
нимание. Тогда и со знанием пред-
мета дела пойдут лучше, да и мно-
гие воспитательные моменты, фор-
мирование ценностей реализуются 
именно через предмет.

- В школе, детском саду, если 
педагог остается с ребенком по-
сле уроков, чтобы поговорить о 
сокровенном, это нормально. А 
в вузе ведь некоторые считают, 
что их дело - преподавать сопро-
мат или генетику, давать знания, 
а если студент не учится, значит, 
это его проблемы.

- К сожалению, такое мнение есть. 
Однако я уверена, что мало вырас-
тить профессионала, стране нужны 
люди, любящие свою Родину, уважа-
ющие свой народ, умеющие строить 
отношения с окружающими. Более 
того, умный, но беспринципный че-
ловек - это страшно. Спор о том, кто 
должен воспитывать - школа или се-
мья, вечный. Было время, когда учи-
теля не считали воспитательную ра-
боту важной. Но ситуация меняется, 
и в Пермском крае, на мой взгляд, 
большинство учителей как раз ста-
новятся верными наставниками для 
своих учеников и не ограничиваются 
только передачей знаний.

- Система допобразования в 
высшей школе - вроде бы та же 
логика, что и в школе. И студен-
ты тоже часто ходят на кружки и 
секции при вузе, потому что это 
им очень нравится. А потом рабо-
тают именно по этому профилю. 
Как вы к этому относитесь?

- Это здорово, когда у челове-
ка помимо основной работы есть 
какое-то увлечение, хобби. Причем 
эта деятельность может быть вооб-
ще не связана с его работой. Пло-
хого в этом ничего не вижу. У меня 
есть однокурсница, которая рабо-
тает биохимиком, но главное ее ув-
лечение - поэзия, она пишет стихи, 
издает книги. Хотя, когда ей гово-
рю, что надо было, наверное, сра-
зу поступать в литературный инсти-
тут, она не соглашается: одно дело 
- для души и ради самореализации, 
другое - для жизни! Но иногда бы-
вает так, что увлечение все-таки пе-
рерастает в профессию, и я к этому 
хорошо отношусь. Таких примеров 
множество.

- В последние годы во главу 
угла работы педагога поставлен 
именно воспитательный аспект. 
Но как сделать, чтобы воспитание 
не стало навязываемым через «не 
могу» и «не хочу»?

- В любой образовательной ор-
ганизации можно построить рабо-
ту так, чтобы в центре была какая-
то одна основная идея, а вокруг нее 
выстроено все остальное. Напри-
мер, школьный театр может стать 
главным делом для всех учеников 
и учителей. Там найдется место для 
всех, потому что для театра важны 
люди, умеющие рисовать, делать 
дизайн-проекты, шить, декламиро-
вать, петь, писать сценарии и т. д. 
Каждому можно найти дело по ду-
ше. Так же и со спортом.

После того как у нас благодаря 
нацпроекту «Образование» появи-
лись «Точки роста», мы видим по-
трясающий эффект - время 16.00, 
уроки давно закончились, а детей 
из школы не выгонишь, все при де-
ле: играют в шахматы, занимают-
ся робототехникой, ставят экспери-
менты, просто общаются. А вспом-
ните, как было раньше! Звенит по-
следний звонок с урока, и дети как 
можно быстрее убегают из школы. 
Очень хорошо, что появляются об-
щественные пространства, в кото-
рых дети могут найти себе дело по 
душе. Губернатор не раз посещал 
«Точки роста» и видел сам горящие 
глаза детей, поэтому Дмитрий Ни-
колаевич поддерживает этот про-
ект и делает все возможное, чтобы 
их в крае становилось как можно 
больше.

- Раиса Алексеевна, все, что вы 
сказали, касается и самих учите-
лей. Важно не только отношение 
педагога, но и отношение к педа-
гогу как к личности, а не носите-
лю предметных знаний. Каким об-
разом стоит выстраивать систе-
му обучения и воспитания педа-
гогов?

- Мы все призваны выполнять за-
дачи государства, поэтому, будучи 
бесконечно разными, должны все-
таки двигаться в одном направле-
нии, иметь общие цели и ценности. 
И мы обязаны обеспечить форми-
рование сообщества таких педаго-
гов, которые будут поддерживать 
эту идеологию и работать в одном 
направлении с нами. Мы выстроили 
понимание того, что очень многое 
зависит от осознания каждым педа-
гогом его собственных профессио-
нальных дефицитов. И для этого от-
крыли Центр оценки компетентности 
педагогов. Оцениваем уровень ква-
лификации учителя, выявляем те са-
мые дефициты и выстраиваем инди-
видуальную траекторию развития. 
Такую систему выстроить не так уж 
и сложно, но идеальная модель раз-
вития компетенций педагогов пока в 
планах. Хотя и в ближайших.

Вадим МЕЛЕШКО

Базовый принцип
В центре всего - личность ученика и педагога
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 С 2021 году в регионе по инициативе губернатора Перм-
ского края успешно реализуется краевой проект «Профильные 
медицинские классы», направленный на развитие профессио-
нальной ориентации школьников в организациях естественно-
научного, химико-биологического и аналогичных профилей.

 Около 300 человек изучают химию и биологию на про-
фильном уровне, а также дополнительные профильные пред-
меты медицинской направленности (в качестве дополнитель-
ных курсов и в рамках внеучебной деятельности), принимают 
участие в конференциях и семинарах, посещают выставки и 
лекции. Под кураторством преподавателей ведущих вузов Пер-
ми и практикующих врачей региона они проходят профессио-
нальные пробы и практики. Также каждой школой - участницей 
проекта были организованы элективные курсы по направле-
ниям «Медицина», «Генетика человека», «Химия и медицина» 
и др.

 В 2022 году 5 образовательных организаций региона ос-
нащены компьютерным и цифровым оборудованием для про-
ведения естественно-научных исследований, исследований 
внешней и внутренней среды организма человека и формиро-
вания навыков первой медицинской помощи на общую сумму 

70 млн рублей. В ближайшие три года откроются еще 15 клас-
сов.

 Каждая из школ получила медицинские тренажеры для 
отработки техники внутримышечных инъекций, навыков се-
стринского ухода, измерительные приборы, оборудование для 
первой помощи и многое другое. Также в ряд школ поставлен 
робот-тренажер с несколькими режимами работы, среди них 
состояние комы, клинической смерти, перелом костей и т. д. 
Все это позволит ученикам проходить различные образова-
тельные курсы для подготовки в медицинские вузы и коллед-
жи Пермского края.

 Также приобретены лабораторное оборудование для осу-
ществления лабораторных и проектных работ по биологии, 
микробиологии и экологии, современные микроскопы, серьез-
ное аналитическое оборудование: спектрофотометр, рефрак-
тометр, кардиограф и др.

 В профильных медицинских классах учебный план вы-
страивается с учетом особенностей обучения и предполагает 
максимальное вовлечение ребят в профессию. К практическим 
занятиям привлекаются потенциальные работодатели, врачи, 
преподаватели профильных вузов, техникумов и колледжей.

В следующем году детский сад от-
крытий и изобретений «Эврика» отме-
тит свое десятилетие. Он был открыт 
при поддержке организации «Лукойл-
Пермьнефтьоргсинтез», благотвори-
тельного фонда «Лукойл» и админи-
страции Перми, а поначалу посеща-
ли его в основном дети работников 
нефтеперерабатывающей промыш-
ленности. Но, по словам заведующей 
детсадом Оксаны ПРОВКОВОй, сей-
час здесь никто не делает различий, 
где трудятся родители ребят. Хотя тут 
до сих пор исправно и торжественно 
отмечают День нефтяника, чествуют 
ветеранов отрасли, посещают Музей 
пермской нефти, волонтеры из числа 
лукойловской молодежи проводят для 
воспитанников детсада мероприятия, 
а на Новый год под елкой в числе про-
чих подарков можно найти... пробирки 
с самой настоящей нефтью.

-На самом деле никакая это не профи-
лизация, просто мы даем детям пред-
ставление о том, чем живет наш край, 

где работают их родители, что является досто-
янием нашего региона и всей страны, - расска-
зывает Оксана Викторовна. - И упор мы делаем 
на общее развитие ребят, их творческую са-
мореализацию. Например, регулярно участву-
ем во Всероссийском фестивале технического 
творчества детей «РОБОЧАДО», где представ-
лены изобретения наших детей. Мероприятие 
это проходит на базе нашей организации, к нам 
съезжаются дети со всего Пермского края - те, 
кто придумал и изобрел какую-нибудь интерес-
ную конструкцию или усовершенствовал то, что 
есть. И среди 10 лучших изобретений всегда 
есть творения наших ребят.

В таких случаях обычно возникает мысль: 
если та или иная компания курирует школу 
или детсад, она наверняка хочет, чтобы эти 
дети потом пришли работать в ее отрасль. А 
значит, она заинтересована целенаправлен-
но влиять на образовательный и воспитатель-
ный процесс, содержание программ и планов. 
Руководитель «Эврики» не исключает, что та-
кое вполне может входить в планы лукойлов-
цев, однако если это никоим образом не вре-
дит общему развитию дошкольников, то что же 
в том плохого...

- В Пермском крае проводится краевой тех-
нофестиваль «ЭврикУм», у него всегда есть 
какая-то тема - энергоресурсы и энергосбе-
режение, экология, нефтепереработка и пр., - 
говорит Провкова. - Ребятам тоже это все ин-
тересно, а промышленники видят, как ту или 
иную тему воспринимают дети и взрослые, по-
нимают, что их работники заинтересованы в 
дальнейшем развитии сотрудничества, и ста-
раются помочь фестивалю стать как можно 
лучше. Несмотря на то что тематика меняется 
каждый год, интерес к мероприятию неизмен-
но огромный и неподдельный как со стороны 
воспитанников, так и их родителей и воспита-
телей. Помимо этого мы взаимодействуем со 
школой «Петролеум+», которая находится со-
всем недалеко от нашего здания. И там и тут 
есть химические лаборатории, где ребята са-
мого разного возраста могут изучать свойства 
жидкостей, пробуют наливать масло в воду, 
экспериментируют с веществами. Кому стано-
вится интересно здесь, те потом охотно идут 
туда и выбирают химический профиль. Школа 
«Петролеум+» взаимодействует с Пермским 

национальным исследовательским политехни-
ческим университетом, ее выпускники посту-
пают в этот вуз, а уже после получения выс-
шего образования трудоустраиваются в «Лу-
койл». Кроме того, в Перми работает «Кван-
ториум», где любой желающий, в том числе 
и дошкольного возраста, имеет возможность 
заниматься робототехникой, конструирова-
нием, проведением биологических экспери-
ментов и т. п.

Конечно же, открытия и изобретения есть не 
только в техническом творчестве. В «Эврике» 
научились создавать среду, в которой каждый 
ребенок без исключения имеет возможность 
почувствовать себя изобретателем. Здесь 
очень грамотно разыгрываются проблемные 
ситуации, на высоком уровне построено про-
ектное обучение (в соответствии с дошколь-
ным возрастом, разумеется). Например, ког-
да автобус с детьми, передвигаясь по городу, 
попал в пробку, моментально родилось пред-
ложение: а давайте-ка подумаем, как помочь 

городу и каким образом можно научить маши-
ны преодолевать пробки? Идеи были самые 
разные, в том числе фантастические. Но глав-
ное ведь не в том, чтобы дождаться реального 
решения какой-то проблемы, важно, чтобы де-
ти почувствовали свою причастность к обще-
му делу и попробовали найти выход из вполне 
конкретной ситуации.

Взрослым, конечно же, могут показаться наи-
вными идеи, предложенные дошкольниками. 
Но ведь за каждой из них этапы интеллекту-
ального развития и желание помочь людям. 
По словам Провковой, когда они с детьми хо-
дили на почту на экскурсию, ребята видели, 
как доставляется корреспонденция. Обратили 
внимание на то, что там работают в основном 
женщины, которым трудно таскать тяжелые по-
сылки. И решили создать робота-оператора, 
чтобы он помог людям. Соорудили конструк-

цию и презентовали изобретение. А если пере-
числять все, что создано ими за минувшее вре-
мя... Только за прошлый год они разработали 
конструктор из бросового материала, аппарат 
для плетения на коклюшках, соковыжималку 
из шестеренок, устройство для гофрирования 
бумаги, гидравлический кран из шприцов и тру-
бок, театральную сцену, которая вращается, 
аппарат для выдачи витаминов животным, се-
мейную пекарню, приспособление для рисова-
ния кругов, устройство для размешивания чая, 
кузницу, робота-пылесоса, кормилку для кур, 
самолет-вертолет, сушилку для яблок, снего-
уборщик, аппарат для искусственной вентиля-
ции легких...

Совершенно очевидно, что большинство 
(скорее всего, подавляющее) из всего этого 
придумано взрослыми и, вполне возможно, 
сделано ими же при участии детей. Но что с 
того? Если подобное занятие помогает спло-
тить семью в творческой деятельности, то это 
замечательно! В совместном труде дети тоже 

могут что-то предложить и сделать. Хотя случа-
ются и из ряда вон выходящие примеры.

- Был у нас один ребенок, который занимался 
робототехникой и проводил для взрослых ма-
стер-классы, - вспоминает Оксана Викторовна. 
- Мы собирали для него аудиторию, а он без 
шпаргалки и подсказки говорил: «Сегодня мы 
будем делать то-то». И делал! А взрослые сиде-
ли и слушали. Самое интересное - он понимал 
все, что делает. Такие люди, которым сложные 
вещи понятны по умолчанию, встречаются ред-
ко, но нам повезло с таким вундеркиндом. А в 
целом дети, как правило, всегда положительно 
реагируют на предложения что-либо сделать, 
просто одни сразу вовлекаются, другие - чуть 
попозже, а третьих надо специально мотиви-
ровать. Поскольку все изобретения рождаются 
при участии педагога, он должен обладать вы-
сокой квалификацией, иметь многочисленные 

компетенции, уметь координировать усилия 
взрослых и детей. Поэтому мы, когда готовимся 
к соревнованиям, приглашаем пап, желательно 
инженеров, обсуждаем с ними, какие пробле-
мы существуют, чем они могут помочь, что сде-
лать. А папы уже потом развивают идеи в семье 
с детьми, приносят проекты. В ноябре - декабре 
проходит технический конкурс «Эвриботы», лю-
ди приходят, рассказывают о своих изобрете-
ниях, презентуют их. Когда все заканчивается, 
родители и дети говорят нам спасибо. А некото-
рые едут дальше, на всероссийские фестивали 
и чемпионаты по робототехнике.

Возможно, у кого-то может возникнуть ощу-
щение, что здесь ничем больше не занимают-
ся, кроме как техническими проектами и ро-
бототехникой. На самом деле это не так, уве-
ряет Оксана Провкова. Статус «Эврики» под-
разумевает, что открытия и изобретения дети 
могут совершать каждый день и где угодно, а 
развиваются они не только в техническом, но и 
в общекультурном, интеллектуальном и физи-

ческом направлениях. Та же робототехника мо-
жет быть совмещена с изучением английского 
языка, причем ребята усваивают новые слова 
непринужденно, в процессе игровой и творче-
ской деятельности.

Здесь всегда поддержат тех, кто захочет ре-
ализовать себя в песнях, танцах, аппликации, 
рисунке или лепке из пластилина. А еще тут 
нашли очень эффективную формулу трудово-
го воспитания: в процессе игры воспитатели 
создают такие ситуации, в которых дети са-
ми готовы что-то делать руками - подметать, 
сервировать, расставлять мебель, заправлять 
кровати, причем все это они выполняют охот-
но. И самое главное - родители тут всегда под-
держивают педагогов, что в итоге дает неиз-
менно положительный результат.

Иван ПОРТНОВ

«Эврика!»
Изобретателями не рождаются, ими становятся



4 Пермский край: территория успеха
Школа

Перспективы

Экосистема 
будущего
Пермский край - один 
из победителей феде-
рального конкурса на 
создание студенческого 
кампуса мирового уров-
ня. Проект будет реа-
лизован с помощью фе-
деральных, региональ-
ных и частных средств. 
Пермский межвузовский 
кампус разместится в 
микрорайоне Камская 
долина на территории 
площадью более 20 гек-
таров.

Это будет город для моло-
дых с необходимой ин-
фраструктурой. В нем 

разместятся учебно-лабора-
торные пространства, совре-
менный технопарк, спортив-
ный и физкультурно-оздоро-
вительный комплекс с бас-
сейном, конгресс-холл и жи-
лые кварталы с гостиничным 
комплексом для учащихся и 
преподавателей на более чем 
5 тыс. мест. Общая площадь 
объектов строительства со-
ставит 160 тыс. кв. метров.

Межвузовский кампус в 
Перми станет частью одного 
из прорывных проектов «Кам-
ская долина - экосистема бу-
дущего».

Проект по созданию кампу-
сов направлен на привлече-
ние талантливой молодежи в 
науку, повышение вовлечен-
ности профессионального со-
общества в эффективное ре-
шение стратегически важных 
вопросов в научной сфере, а 
также формирование у граж-
дан страны представления о 
прорывных достижениях рос-
сийской науки при взаимодей-
ствии государства, научного 
сообщества и бизнеса.

Инфраструктура кампуса 
нацелена на развитие межву-
зовской коллаборации и на-
учно-образовательного кла-
стера с участием восьми ву-
зов, расположенных в реги-
оне. В проекты также будут 
вовлечены Пермский феде-
ральный исследовательский 
центр Уральского отделения 
РАН и Пермский НОЦ мирово-
го уровня «Рациональное не-
дропользование».

В кампусе появится сеть 
межвузовских, междисципли-
нарных лабораторий, которых 
на сегодняшний день нет в ву-
зах Пермского края. Все лабо-
ратории будут разделены на 
пять ключевых направлений: 
«Здоровье Пармы», «Недра 
Пармы», «Технологии Пар-
мы», «Пространство Пармы», 
«Душа Пармы». Каждое из 
них ориентировано на реше-
ние важнейших технологиче-
ских, инфраструктурных и со-
циогуманитарных задач Рос-
сии и Пермского края и раз-
витие межвузовского взаимо-
действия.

Кампус откроет новые воз-
можности для студентов и при-
ведет к изменениям в образо-
вательной и экономической 
сферах региона.

В новых пространствах бу-
дут вестись подготовка кадров 
по заказу ведущих предпри-
ятий и компаний региона, соз-
даваться новые рабочие ме-
ста, отвечающие всем вызо-
вам рынка.

Каждый учитель мечтает, что-
бы его воспитанники обрели 
себя в той или иной профес-
сии. К сожалению, очень мно-
гие школьники сегодня посту-
пают в вузы просто потому, что 
«так надо», оттого работать по 
специальности потом желают 
далеко не все. Изменить такое 
положение дел призвано соз-
дание при вузах школ, куда бы 
шли самые мотивированные 
дети, где бы их в старших клас-
сах целенаправленно готови-
ли в конкретный университет. 
Схема взаимодействия далеко 
не новая, но эффективная. По-
этому в Перми в прошлом году 
был открыт Лицей НИУ ВШЭ. О 
его планах и задачах расска-
зывает директор лицея Алена 
МОРОЗОВА.

–Наша образовательная ор-
ганизация была создана 
в рамках губернаторско-

го проекта «Профильные школы при 
вузах». При поддержке Минобрнауки 
Пермского края и губернатора края 
Дмитрия Махонина организованы про-
фильные школы при трех вузах горо-
да: Пермском государственном на-
циональном исследовательском уни-
верситете, Пермском национальном 
исследовательском политехническом 
университете и Пермском филиале на-
ционального исследовательского уни-
верситета «Высшая школа экономи-
ки». Цель вполне понятна - привлече-
ние устремленных и одаренных ребят 
к более углубленному изучению про-
фильных предметов. Подготовка про-
водится по инженерному, физико-мате-
матическому, гуманитарному, социаль-
но-экономическому, технологическому, 
социально-гуманитарному и естествен-
но-научному профилям. Конкретно у 
нас открыты три класса - технологиче-
ского, социально-экономического и гу-
манитарного направлений. В этом году 
мы планируем продолжить набор в эти 
классы и ожидаем, что 1 сентября к нам 
в 10-е классы придут еще 75 человек.

- Алена Витальевна, чем ваш ли-
цей отличается от обычных обще-
образовательных школ?

- Самое главное отличие - мы явля-
емся структурными подразделения-
ми своих вузов. Хочу отметить, что в 
2003 году Высшая школа экономики 
уже создавала точно такой же лицей, 

только он не был структурным подраз-
делением, у него был другой учреди-
тель. Я тогда работала в нем учителем 
математики. Тот опыт мы учли, и те-
перь все гораздо проще и эффектив-
нее.

- Школу при вузе традиционно 
считают инкубатором студентов для 
конкретного вуза. Так ли это?

- В общих чертах - да, однако мы, 
естественно, не заставляем детей по-
ступать в наш вуз. Хотя цель именно та-
кая: погрузить школьников в студенче-
скую среду, дать им возможность уви-
деть все представленные направления. 
Опыт 20-летней давности наглядно по-
казывает, что эта идея отлично работа-
ет: более 50% ребят совершенно точно 
поступили в ВШЭ и успешно ее окон-
чили.

- Не слишком ли мало - 50%? Для 
профильной-то школы.

- Одна из задач, которую мы решаем 
с помощью профильных школ, - сде-
лать так, чтобы ребята оставались в 
наших крае и городе. Поэтому стара-
емся давать очень хорошую подготов-
ку в рамках своего направления, и если 
наши ученики углубленно изучают, ска-
жем, математику и информатику, они 
могут по результатам ЕГЭ поступить 
не только в ВШЭ, но и в любой другой 
престижный вуз Перми.

- А чем край может заинтересо-
вать выпускников школ и вузов?

- У нас достаточно хорошее выс-
шее образование, которое позволяет 
получить широкий спектр профессий. 

Здесь готовят и педагогов, и врачей, и 
специалистов сельского хозяйства, и 
инженеров, и военных. Не надо ехать 
куда-то в другой регион, если тут есть 
то направление, которое тебе нравит-
ся. Поэтому ребята остаются и нахо-
дят себя. Я сама работала всю жизнь 
в школе, насколько помню, у нас нигде 

и никогда не звучало, что обучение в 
центральных вузах более престижно, 
чем в пермских. Скорее даже наоборот.

- Как отбирают детей в ваш лицей 
и какие предметы здесь изучаются 
углубленно?

- У каждой профильной школы свои 
вступительные испытания, по резуль-
татам которых дети зачисляются в 10-й 
класс. У нас ребята проходят 4 испыта-
ния в формате тестирования: 3 обяза-
тельны для всех (по русскому языку, 
английскому языку, математике) и еще 
1 в зависимости от профиля (инфор-
матика или обществознание). Обыч-
ного ОГЭ нам мало, тут свои требова-
ния. Уровень тоже другой, он позволя-
ет каждому ученику оценить, действи-
тельно ли он готов у нас учиться и в 
дальнейшем развиваться в этом на-
правлении. Конкурс в прошлом году 
был небольшой - 3-4 человека на ме-
сто по каждому направлению. Но это 
же первый год, уверены, дальше бу-
дет больше.

- А чем сами ребята объясняют же-
лание учиться именно здесь?

- По словам абитуриентов, их при-
влекает статус вузов, в которые по-
том можно будет поступить. В средних 
классах наших школ проходит хорошая 
профориентация, поэтому ребята 8-9-х 
классов уже хорошо представляют, ка-
кие вузы есть в городе, какие направ-
ления, какой конкурс. И подходят к вы-
бору своего жизненного пути достаточ-
но осознанно.

- Кто преподает в вашем лицее?
- Есть обычные педагоги, совмести-

тели из других школ города и препо-
даватели высшей школы. У нас пока 
небольшой набор, поэтому часов ма-
ло. Люди к нам попадают тоже после 
серьезного отбора, мы проводим те-
стирование, учитываем заслуги про-
шлых лет. Например, у нас работает 
учителем математики во всех клас-
сах независимо от профиля Анатолий 
Иванов, ординарный профессор НИУ 
ВШЭ в Перми, он и 20 лет назад со-
вмещал работу в школе и в универ-
ситете. В городе его практически все 
знают по созданным этим педагогом 
тестам Иванова, где собран материал 
с 3-го по 11-й класс по всем разделам 
математики, позволяющий освоить 
предмет цельно и системно. Это наш 
бренд, достаточно привлекательный 
для поступающих. Многие родители, 
кстати, сами когда-то окончили ВШЭ 
и понимают, что это показатель высо-
кого уровня.

- Уровень зарплат тоже выше?
- Уровень краевого финансирова-

ния лицея в рамках проекта заметно 
отличается от других школ. Например, 
сумма подушевого финансирования 
на ребенка у нас в три раза выше. И 

зарплаты педагогов, соответственно, 
тоже выше.

- Сейчас в ВШЭ открыто очень 
много направлений, которые очень 
далеки от экономики, - актерское ис-
кусство, дизайн, педагогика, журна-
листика и пр. А какие перспективы 
у вас?

- Насколько мне известно, самый 
большой выбор представлен в Москов-
ском кампусе, у нас иные масштабы, 
тут пока реализуются только основ-
ные программы - идет подготовка эко-
номистов, менеджеров, маркетологов, 
юристов, историков, дизайнеров, ай-
тишников и пр. Наши лицейские клас-
сы выстроены в первую очередь на эти 
направления вузовского образования. 
Но, вполне возможно, ассортимент бу-
дет расширен.

В ближайшие годы мы планируем 
не только расширить набор в 10-11-е 
классы, но и начать принимать детей 
в 8-9-е классы. Нам есть куда расти и 
развиваться!

Андрей НЕСТЕРОВ

Пойти, чтобы остаться
Хочешь поступить в вуз? Приходи в лицей!

Все сами
Тамара БЕДНЕНКО, заместитель директора по воспитательной работе 
и внеурочной деятельности:

- До перехода на это место работы я была директором обычной общеобразо-
вательной школы. И могу сравнивать, чем отличаются подходы к воспитательной 
работе здесь и там. Главное отличие - тут ребята сами предлагают самые разные 
идеи мероприятий, которые они хотели бы провести. Моя задача - поддержать 
их, помочь оформить эту идею и скоординировать их усилия. Могу с уверенно-
стью сказать: все, что они сами предложили, ребята делают с удовольствием.

Например, в рамках изучения английского языка мы провели тематическое 
мероприятие «Хэллоуин» полностью на языке. Там были интеллектуальные и 
творческие задания, дети были в костюмах.

Из последнего - ребята предложили провести мероприятие к 9 Мая, подготови-
ли литературно-музыкальную постановку, читали очень проникновенные стихи 
так, что даже слезы на глазах наворачивались. Вроде бы для них события Ве-
ликой Отечественной войны где-то бесконечно далеко, но это не помешало им 
прочувствовать и проникнуться важностью темы.

Ими же была организована и проведена прекрасная литературная гостиная 
«Любовь повсюду». Ребята, которые играли на самых разных музыкальных ин-
струментах, исполняли известные песни про любовь, а вместе с ними пел весь 
зал.

У нас прошли великолепные дебаты в рамках изучения предмета «Общест-
вознание», мы даже сами поражены, какой глубины суждения ребята высказы-
вают. Примечательно, что на дебатах присутствовали и родители, которые ска-
зали, что увидели своих детей в совершенно новом свете.

Не спорю, были и идеи, которые пришлось мягко отклонить. Но не запретить 
совсем, а постараться их переформатировать, трансформировать так, чтобы их 
можно было все равно принять и реализовать. По-моему, это и есть тот самый 
компромисс, в котором стороны приходят к согласию.Корректируем по Гауссу

Татьяна КОНЧАКОВА, заместитель директора по учебной 
деятельности:

- Любой педагог знает простую истину: в каждом классе есть дети посильнее 
и послабее, есть 1-2 «звездочки» и столько же сложных подростков. Но если по-
стараться все «звезды» со всех классов собрать в один коллектив, через неко-
торое время окажется, что и там тоже возникнет аналогичное «распределение 
по Гауссу». Поэтому, несмотря на то что к нам приходят самые мотивированные 
дети из разных школ и мы отбираем их после довольно суровых испытаний, у 
нас тоже иногда возникают определенные проблемы. Правда, они касаются в 
основном поведения: кто-то начал опаздывать, кто-то запустил учебу, из-за че-
го снизилась успеваемость. Но мы с этим боремся, хотя и понимаем, что такое 
было, есть и будет в любом детском коллективе.

Спасают индивидуальный подход, а также тот факт, что детей у нас пока еще 
очень мало, есть возможность с каждым поговорить, пообщаться, понять, в чем 
проблема, помочь ее решить. Под каждого школьника выстроена своя индиви-
дуальная образовательная траектория, и это получается весьма эффективно. 
Наши педагоги работают не только со всем классом, но и с каждым отдельно 
взятым учеником.

Помогает и то, что в лицее отличная материально-техническая база, простор-
ные аудитории, удобная мебель, современная техника, интерактивные доски, 
компьютеры. Правда, у нас пока нет профильных кабинетов, поскольку в этом 
году преподавали не физику, химию и биологию отдельно, а естествознание, 
но со следующего учебного года мы переходим на новые ФГОС, появятся от-
дельные предметы со своими кабинетами. Тем не менее даже сейчас, исполь-
зуя цифровые лаборатории, датчики, наши ученики проводили серьезные ис-
следования экологической обстановки в классе, производили замеры, делали 
выводы, презентовали результаты.
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В далеком 1910 году в Перми откры‑
лось ремесленное училище, которое 
много раз меняло статусы, но всегда 
было ориентировано на подготовку ра‑
бочих кадров для моторостроительно‑
го комплекса и специалистов в обла‑
сти строения авиадвигателей. Сегод‑
ня на моторах, созданных при участии 
выпускников Пермского техникума 
промышленных и информационных 
технологий имени Б.Г.Изгагина, лета‑
ют многие гражданские самолеты. О 
прошлом, настоящем и будущем этого 
техникума рассказывает его директор 
Вячеслав Владимирович АСПИДОВ.

Расцвет нашего техникума приходится на 
70‑е годы, когда директором Пермского 
моторного завода был назначен Борис Ге‑

оргиевич Изгагин, чье имя сегодня носит наша 
организация. Тогда интеграция образователь‑
ного и производственного процессов была мак‑
симальной, у нас был открыт цех, в котором сту‑
денты создавали детали по заказу от предпри‑
ятия. В настоящее время мы также готовимся 
к тому, чтобы получать заказы от предприятия, 
так как все возможности для их выполнения у 
нас есть, в том числе благодаря участию в про‑
екте «Профессионалитет».

Моторостроительный комплекс в нашем ре‑
гионе представлен различными предприятиями. 
Базовое, опорное ‑ АО «ОДК‑Пермские мото‑
ры». В числе других ‑ АО «ОДК‑Авиадвигатель» 
‑ это конструкторское бюро, где происходят раз‑
работка агрегатов и создание образцов для ис‑
пытаний. Кроме этого, мы активно взаимодей‑
ствуем с предприятием «АО «ОДК‑СТАР», ко‑
торое производит системы управления для дви‑
гателей. А еще с АО «Редуктор‑ПМ», которое 
входит в корпорацию «Вертолеты России», а 
всех их объединяет Ростех. Также не могу не на‑
звать корпорацию «Протон‑ПМ» от Роскосмоса.

Министерство просвещения России задало 
мощный импульс к совместной работе и разви‑
тию партнерских отношений с этими предпри‑
ятиями. Сразу же начались поиски новых под‑
ходов, создание команд для кластерного управ‑
ления. Словом, это здравая идея. Машиностро‑
ение представлено в разных городах России, 
есть учебные учреждения и предприятия, кото‑
рые, по сути, занимаются одним и тем же, на‑
пример металлообработкой. А если есть сфе‑
ра пересечения интересов, можно объединить 
опыт с развитием, обучение с производством.

Еще одно несомненное достижение ‑ пере‑
смотр образовательных программ. Не секрет, 
что любая система развивается в сторону ус‑
ложнения различных регуляторов, увеличения 
запретов, рамок, что ее в итоге и губит. А в рам‑
ках «Профессионалитета» сделана попытка на‑
чать изменять те регуляторы, которые меша‑
ют развитию, тормозят его. В первую очередь 
это касается стандартов. Они были выстроены 
очень социально ориентированно, направле‑
ны на ученика: обучение длится 4 года, много 
разных предметов для общего развития. Но в 
жизни все не так, большое количество людей 
свое мастерство проявляют в узкой сфере, мно‑
го предметов им не нужно, да и предприятию 
требуется человек, который умеет хорошо ра‑
ботать руками. «Профессионалитет» позволил 
изменить программы, сделав упор на опреде‑
ленные инструменты, в том числе на возмож‑
ность сокращать сроки обучения. Конечно, для 
нас это серьезный вызов, ведь очень сложно за 
2 года вместо 3 подготовить оператора, за 3 го‑
да вместо 4 ‑ наладчика. Но предприятие ждет 
специалистов как можно быстрее, и студент то‑
же хочет как можно быстрее начать свою про‑
фессиональную деятельность. Тем не менее 
мы очень осторожно и скрупулезно подходим 
к пристраиванию программ обучения.

Вадим МЕЛЕШКО

Краевое государственное автономное 
учреждение «Центр опережающей 
профессиональной подготовки Перм‑
ского края» не только готовит по наи‑
более востребованным новым и пер‑
спективным профессиям взрослых, но 
и помогает получить первую профес‑
сию школьникам с 9‑го класса.

Уже совершенно очевидно, что получение 
школьниками первой профессии спо‑
собно решать демографические зада‑

чи в сельских регионах Пермского края с уче‑
том востребованности и гарантий дальнейшего 
трудоустройства. В этом году в Пермском крае 
стартует новый региональный проект «Первая 
профессия». Инициативу краевого Минобра 
поддержал губернатор Пермского края Дми‑
трий Махонин.

Проект позволит старшеклассникам уже в 
школе проходить обучение по программам про‑
фессионального обучения на базе техникумов 
или колледжей и получить первую профессию, 
с которой они в будущем смогут начать свой 
карьерный путь.

Проект предполагает краткосрочное обуче‑
ние ребят начиная с 9‑го класса, по итогам ко‑
торого старшеклассники получат свидетель‑
ство о профессии с присвоением квалифика‑
ции. Координатором проекта выступит Центр 
опережающей профессиональной подготовки 
Пермского края.

В прошлом году проект был успешно апро‑
бирован на территории Ординского округа. 
83 школьника обучились по программам про‑
фессионального образования на базе технику‑
мов и колледжей и получили первую профессию 
‑ тракториста, сварщика, слесаря по ремонту 
автомобилей, повара, оператора ЭВМ и других.

В 2023‑2024 учебном году планируется обу‑
чить более 780 школьников из восьми муници‑
палитетов, а также по заказу НПО «Искра». Ре‑
бятам будут доступны профессии «оператор 
станков с ЧПУ», «слесарь по контрольно‑изме‑
рительным приборам и автоматике», «электро‑
монтер по ремонту и обслуживанию электро‑
оборудования», «тракторист‑машинист», «свар‑
щик», «оператор информационных систем и ре‑
сурсов» и другие.

Андрей НЕСТЕРОВ

Фирма гарантирует!

Кластерный подход
В 2022 году в Пермском крае создано 
три образовательно‑производствен‑
ных кластера на базе Пермского аг‑
ропромышленного техникума отрасли 
«Сельское хозяйство», Пермского тех‑
никума промышленных и информаци‑
онных технологий имени Б.Г.Изгагина 
отрасли «Машиностроение» и Перм‑
ского института железнодорожного 
транспорта ‑ филиала федерального 
государственного бюджетного обра‑
зовательного учреждения высшего об‑
разования «Уральский государствен‑
ный университет путей сообщения» 
отрасли «Железнодорожный транс‑
порт».

Опорными работодателями стали веду‑
щие предприятия: ОДК «Пермские мото‑
ры», агрофирма «Труд», «Предуралье», 

птицефабрика «Пермская», агрофирма «Русь», 
Российские железные дороги.

В 2023 году будут созданы два кластера на 
базе государственного бюджетного профес‑
сионального образовательного учреждения 
«Уральский химико‑технологический колледж» 
отрасли «Химическая промышленность» и го‑
сударственного бюджетного профессиональ‑
ного образовательного учреждения «Чусов‑
ской индустриальный техникум» отрасли «Ме‑
таллургия».

Опорными работодателями стали ведущие 
предприятия «ПАО «Метафракс Кемикалс», 
«АО «Чусовской металлургический завод».

Кластер машиностроения, созданный на ба‑
зе Пермского техникума промышленных и ин‑
формационных технологий имени Б.Г.Изгагина 
совместно с опорным предприятием «ОДК 
«Пермские моторы» в 2022 году, принял 217 
человек на направления «Наладчик станков и 
оборудования в механообработке», «Оператор 
станков с программным управлением», «Техно‑
логия машиностроения».

Кластер химической промышленности пла‑
нируется к открытию 1 сентября 2023 года на 
базе Уральского химико‑технологического кол‑
леджа. На сегодняшний день совместно с опор‑
ным предприятием «ПАО «Метафракс Кеми‑
калс» приобретается оборудование, необходи‑
мое для учебного процесса, также проводятся 
ремонтные работы. В 2023 году планируется 
принять 225 ребят на направления «Химиче‑
ская технология органических веществ», «Тех‑
нология аналитического контроля химических 
соединений», «Монтаж, техническое обслужи‑
вание промышленного оборудования». На соз‑
дание кластера в 2023 году направлено из фе‑
дерального бюджета 100 млн руб., из бюджета 
Пермского края ‑ 4,2 млн руб., поддержка ра‑
ботодателя ‑ 37 млн руб. Также стали извест‑
ны результаты конкурсного отбора по созда‑
нию образовательных кластеров по программе 
«Профессионалитет» в 2024 году.

Со следующего года на базе Пермского ба‑
зового медицинского колледжа создадут об‑
разовательный кластер отрасли «Клиническая 
и профилактическая медицина». Медколледж 
выиграл грант в размере 60,5 млн руб. на ос‑
нащение лабораторий и кабинетов в 2024 году.

За счет федеральных средств в медколлед‑
же планируют провести ремонт и оборудовать 
лечебно‑диагностический центр виртуальной 
реальности, центр родовспоможения и перина‑
тального ухода, центр скорой неотложной ме‑
дицинской помощи с имитацией сортировочной 
площадки, телекоммуникационный центр диа‑
гностики, консультирования, диспансеризации 
и профосмотров, а также центр фельдшерско‑
акушерской помощи.

Отметим, также в 2024 году будет создан кла‑
стер в сфере педагогики с новыми мастерски‑
ми и лабораториями на базе Пермского про‑
фессионально‑педагогического колледжа. Уч‑
реждение также выиграло грант проекта «Про‑
фессионалитет».

Иван  ПЕТРОВ

…А вместо сердца - 
пламенный мотор
Как подготовить специалиста в области 
авиастроения за два года?

Комментарий

Качество не пострадает
Галина КЛЮЕВА, заместитель директора Пермского техникума промышленных 
и информационных технологий имени Б.Г.Изгагина:

- Если говорить о сокращении программ, то мы проанализировали ситуацию, сравнили раз-
ные программы и решили сократить время обучения за счет общего объема, выделенного на 
общеобразовательную подготовку, а также синхронизировали подготовку для профессий и спе-
циальностей, оставив ее в рамках стандартов общего образования, но достаточных для СПО. 
Кроме того, сократили пропорционально время всего профессионального цикла, отведенное на 
теоретическое обучение и практику.

Любой преподаватель подтвердит: сокращение времени обучения чревато снижением каче-
ства образования. И работодатели выразили опасения, что практики нашим учащимся будет не-
достаточно, а значит, придется потратить больше времени на доучивание специалистов непо-
средственно на местах. Но мы сделали ставку на интенсификацию образовательного процесса, 
поэтому применяем другие подходы и технологии, стараемся приучить к этому и студентов. В по-
давляющем большинстве у них после 9-го класса сохраняются стереотипы школьного обучения, а 
тут придется проявлять самостоятельность. Это большая и сложная работа, но другого пути нет.

В нынешней ситуации стандарты общекультурного развития в контексте будущей профессио-
нальной деятельности стали более конкретными, практико-ориентированными. При этом обще-
образовательная подготовка осталась, просто ее стало меньше.
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Воспитание
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Эффективность воспитатель‑
ной деятельности зависит от 
многих факторов ‑ продуман‑
ного законодательства, во‑
влечения в процесс всех за‑
интересованных участников, 
системного подхода, разноо‑
бразия форм и методов и т. п. 
В Пермском крае все эти мо‑
менты учтены, поэтому ре‑
зультаты впечатляют.

Гражданственность 
и патриотизм

Многие воспитательные иници‑
ативы здесь закреплены на зако‑
нодательном уровне. Например, в 
2018 году был принят региональный 
закон «О патриотическом воспита‑
нии граждан Российской Федерации, 
проживающих на территории Перм‑
ского края», реализуется региональ‑
ный проект «Патриотическое воспи‑
тание граждан Российской Федера‑
ции», входящий в нацпроект «Обра‑
зование».

Координационным и методическим 
центром патриотической работы в 
системе образования региона стал 
пермский краевой учебно‑методиче‑
ский центр военно‑патриотического 
воспитания молодежи «Авангард». 
Для учеников 10‑11‑х классов школ 
и студентов 1‑2‑х курсов ссузов про‑
водятся учебные сборы. Ребята посе‑
щают теоретические и практические 
занятия по огневой, строевой, физи‑
ческой, тактической, военно‑меди‑
цинской, общественно‑государствен‑
ной подготовке, изучению уставов, 
радиационной, химической и биоло‑
гической защите, основам безопас‑
ности военной службы. А по оконча‑
нии сборов получают документ и об‑
щую оценку по результатам деятель‑
ности. Наиболее отличившиеся на‑
граждаются грамотами.

Количество проводимых «Авангар‑
дом» мероприятий весьма велико ‑ 
это и краевой исторический конкурс 
«Дорогой чести и отваги Уральский 
танковый прошел», и День народного 
подвига по формированию Уральско‑
го добровольческого танкового кор‑
пуса, и агитационно‑пропагандист‑
ская акция «Мы ‑ армия страны! Мы 
‑ армия народа!», и молодежная па‑
триотическая акция «Синий плато‑
чек», посвященная Победе в Вели‑
кой Отечественной войне, и краевой 
конкурс начинающих авторов памяти 
пермского журналиста Валерия Де‑
ментьева, и множество других меро‑
приятий.

Стоит отметить, что вся эта работа 
носит системный и комплексный ха‑
рактер. Министерство образования и 
науки края помогает организовать в 
школах просветительские меропри‑
ятия, единые уроки («Разговоры о 
важном»), поощряет детей участво‑
вать в приоритетных федеральных и 
региональных конкурсах и меропри‑
ятиях. Поощряются инициативы по 
созданию и развитию детских и мо‑
лодежных общественных движений 
и объединений, театров, спортивных 
клубов, музеев, волонтерских объе‑
динений различной направленности, 
популяризации детского туризма.

Что характерно, воспитательная 
деятельность ориентирована как на 
детей (программа социальной актив‑
ности учащихся начальной школы 
«Орлята России»), так и на взрослых 
(занятия по организации деятельно‑
сти для советников директора по вос‑
питанию и взаимодействию с детски‑
ми и молодежными объединениями).

Во всех образовательных органи‑
зациях проводятся месячники обо‑
ронно‑массовой работы, вахты па‑
мяти и торжественные мероприятия 
в дни воинской славы России, спор‑

тивные праздники, посвященные зна‑
менательным датам в истории Оте‑
чества.

Кадет ‑ будущий защитник Родины. 
Памятуя об этом, в Центре кадетско‑
го воспитания успешно реализуются 
программы дополнительного обра‑
зования по военно‑патриотическому 
направлению. В учебную программу 
кадетских классов входят занятия по 
строевой, огневой, стрелковой подго‑
товке, кадеты ежедневно занимаются 
физической подготовкой, овладева‑
ют навыками в спортивных секциях.

Год назад в 274 общеобразова‑
тельных организациях начали свою 
работу 297 советников по воспита‑
нию и взаимодействию с детскими 
общественными объединениями. 
Они помогают реализовать програм‑
мы активной социализации для обу‑
чающихся 5‑х классов «Я, ты, он, она 
‑ вместе целая страна», программы 
по развитию советов обучающихся 
общеобразовательных организаций 
«Ученическое самоуправление». Со‑
ветники координируют деятельность 
РДДМ, проводят мероприятия при‑
мерного календарного плана вос‑
питательной работы, утвержденно‑
го Министерством просвещения РФ. 
Благодаря им организована рабо‑
та школьных театров, спортивных, 
экологических и туристических клу‑
бов, музеев, медиацентров. На но‑
вый уровень вышла проектная и во‑
лонтерская деятельность, успешно 
развиваются РДДМ и научное обще‑
ство учащихся.

Работа с семьями 
и родительское 
просвещение

В Пермском крае создана центра‑
лизованная трехуровневая модель 
оказания психологической помощи 
ученикам образовательных органи‑
заций.

На первом уровне ‑ педагоги‑пси‑
хологи детсадов, школ, ссузов, кото‑
рые помогают детям преодолевать 
трудности в обучении и развитии, 
социальной адаптации, в отноше‑
ниях с родителями и сверстниками. 
Основной акцент в их деятельности 
делается на профилактике и первич‑
ном выявлении детей с проблемами 
развития и социализации, с рисками 
возникновения сложностей в эмоцио‑
нальном состоянии и поведении.

Второй уровень представляют спе‑
циалисты пяти муниципальных и се‑
ми межмуниципальных центров пси‑
холого‑педагогической, медицинской 
и социальной помощи. Они проводят 

углубленную диагностику, ведут ин‑
дивидуальную коррекционную работу 
с детьми, а также оказывают консуль‑
тативную и методическую поддерж‑
ку специалистам образовательных 
организаций.

Третий уровень ‑ сотрудники Цен‑
тра психолого‑педагогической, меди‑
цинской и социальной помощи. Эти 
специалисты работают с особо слож‑
ными случаями, координируют дея‑
тельность межмуниципальных служб, 
проводят обучение психологов и су‑
первизию.

Хочется особо отметить роль соз‑
данного на базе ПермГГПУ Роди‑
тельского университета, который 
выполняет очень важную миссию 
‑ занимается просвещением роди‑
тельской общественности через ор‑
ганизацию тренингов, мастерских, 
выездных сессий, а также проводит 
индивидуальные консультации для 
родителей (законных представите‑
лей). Только за 2021‑2022 годы в об‑
разовательных и консультативных 
мероприятиях Родительского уни‑
верситета приняли участие более 
142 тысяч человек.

Также при Министерстве образо‑
вания и науки Пермского края соз‑
дан Родительский совет ‑ постоянно 
действующий совещательный колле‑
гиальный орган. Он помогает форми‑
ровать единое воспитательное про‑
странство, консолидировать усилия 
родительской общественности, си‑
стемы образования и общественных 
институтов по вопросам воспитания 

и образования подрастающего по‑
коления. Помимо этого совет рас‑
сматривает вопросы развития дея‑
тельности родительских сообществ, 
в том числе их взаимодействия, и 
подготовки предложений по данным 
вопросам, носящих рекомендатель‑
ный характер.

Забота о здоровье 
и охране окружающей 
среды

За это направление в регионе отве‑
чает Ресурсный центр здоровьесбе‑
режения и экологии Пермского края, 
созданный при соответствующем 
отделе пермского краевого центра 
«Муравейник». Он координирует де‑
ятельность молодежных экологиче‑
ских движений «Зеленый мир» и «Ли‑
деры ЗОЖ», школьных лесничеств, 
детских и молодежных объединений, 
которые занимаются природоохран‑
ной деятельностью и пропагандой 
здорового образа жизни.

Ежегодно ресурсный центр орга‑
низует и проводит более тридцати 
краевых образовательных событий. 
Среди них ‑ лагерь для активистов 
Пермского края «Поколение ЗОЖ», 
региональный конкурс «Юный ле‑
совод», лагерь для лидеров в эко‑
логии «Зеленый мир», краевой кон‑
курс природоохранных экологиче‑
ских отрядов «Мое зеленое лето», 
региональная олимпиада школьни‑
ков по сельскому хозяйству, уроки 
по здоровьесбережению и экологии 
среди учащихся и молодежи Перм‑
ского края, проект «Школа ‑ терри‑
тория здоровья» и т. д. В 2022 году 

участниками этих мероприятий ста‑
ли более 11000 человек из всех му‑
ниципальных образований Пермско‑
го края.

Здоровье человека напрямую свя‑
зано с физическим воспитанием, по‑
этому Министерство образования 
и науки ведет активную работу, на‑
правленную на развитие и популя‑
ризацию различных видов спорта в 
регионе. В минувшем учебном году 
в 96% общеобразовательных орга‑
низаций региона созданы школьные 
спортивные клубы.

Здесь реализуются всероссийские 
проекты «Самбо в школу», «Футбол 
в школу», «Регби в школу», для чего 
создана нормативно‑правовая база 
как на федеральном, так и на крае‑
вом уровне. Успешно осваиваются 
программы дополнительного обра‑
зования физкультурно‑спортивной 
направленности. Они касаются таких 
видов спорта, как бокс, дзюдо, воль‑
ная борьба, регби, греко‑римская 

борьба, спортивная борьба, кунг‑фу, 
стрельба из лука, гиревой спорт, тай‑
ский бокс, ушу, гандбол, айкидо, ру‑
копашный бой, самбо, легкая и тяже‑
лая атлетика.

Помимо этого во всех образова‑
тельных организациях региона про‑
водятся традиционные мероприятия, 
ориентированные на профилактику 
незаконного потребления наркоти‑
ческих средств и психотропных ве‑
ществ. В каждой школе есть регуляр‑
но обновляемые агитационные стен‑
ды и уголки здоровья с информаци‑
ей о вреде наркотиков и пропаганде 
здорового образа жизни.

Довольно интересны мероприя‑
тия, проводимые в рамках реализа‑
ции краевого проекта «Школа ‑ тер‑
ритория здоровья». Это стратегиче‑
ские сессии по здоровьесбереже‑
нию, марафон профессий «Мой вы‑
бор», краевой конкурс мини‑проек‑
тов «Мое здоровое лето», диктант по 
здоровьесбережению. Успешно про‑
шли краевые конкурсы «Танцующая 
школа» и «Мы выбираем здоровье», 
профильная лагерная смена «Поко‑
ление ЗОЖ», региональный этап Все‑
российского конкурса «Стиль жизни 
‑ здоровье», краевая конференция по 
здоровьесбережению, краевой семи‑
нар «Формирование приверженности 
к здоровому образу жизни у детей, 
подростков и их родителей».

Использование 
потенциала системы 
допобразования

Можно с гордостью отметить: доля 
детей в возрасте от 5 до 18 лет, охва‑
ченных дополнительным образовани‑
ем, составляет более 80%. При этом 
родители имеют возможность запи‑
сывать своих детей в учреждения доп‑
образования через портал госуслуг.

В 2018 году в Перми был открыт 
детский технопарк «Кванториум «Фо‑
тоника». Это позволило организовать 
целенаправленную работу по выяв‑
лению и дальнейшему сопровожде‑
нию одаренных детей в инженерных 
науках. Попутно были разработаны 
и внедрены комплексные программы 
по развитию технического творчества 
и естественно‑научного исследова‑
тельского направления для обучаю‑
щихся разных возрастов, инклюзив‑
ного образования.

Еще два школьных технопарка 
«Кванториум» были открыты в рам‑
ках регионального проекта «Совре‑
менная школа» нацпроекта «Образо‑
вание» в Пермском крае. Они помог‑
ли сформировать уникальную среду 
для ускоренного развития детей по 
актуальным научно‑исследователь‑
ским и инженерно‑техническим на‑
правлениям. Дети имеют возмож‑
ность осваивать здесь два и более 
учебных предмета по направлениям 

Когда мы едины, 
Максимального успеха в воспитательной деятельности 
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«Естественные науки», «Математи‑
ка и информатика», «Обществозна‑
ние», «Технология». В 2023‑2024 го‑
дах планируется дополнительно соз‑
дать еще четыре таких технопарка.

Помимо этого в 2019‑2020 годах 
приобретено два мобильных техно‑
парка «Кванториум», оборудован‑
ных передвижными лабораториями 
по геоинформатике, аэро‑, VR/AR и 
IT‑технологиям, промышленной робо‑
тотехнике и промышленному дизай‑
ну. Ежегодно в работе технопарков 
принимают участие более 2000 детей 
из 10 муниципальных образований.

Очень важную роль в деле улуч‑
шения качества образования и соз‑
дания равных возможностей для де‑
тей независимо от места проживания 
сыграли центры образования есте‑
ственно‑научной и технологической 
направленностей «Точка роста». Они 
открыты на базе школ, расположен‑
ных в сельской местности и малых го‑
родах. В 2022‑2023 учебном году на 
территории Пермского края функци‑
онировали 49 таких центров, инфра‑
структура которых в рамках сетевого 
взаимодействия позволила охватить 
более 26 тысяч человек.

«Точки роста» оснащены совре‑
менными средствами обучения и 
воспитания для реализации про‑

грамм цифрового и гуманитарного 
профилей и естественно‑научной и 
технологической направленностей. 
Школьники имеют возможность ос‑
ваивать основные и дополнительные 
образовательные программы на но‑
вых компьютерах, 3D‑принтерах, 
управлять квадрокоптерами, осваи‑
вать шлемы виртуальной реально‑
сти. При изучении физики, химии, 
биологии, ОБЖ и технологии школь‑
ники не только получают теоретиче‑
ские знания, но и посещают практи‑
ческие занятия, проводят экспери‑
менты при помощи новейшего обо‑
рудования: цифровых лабораторий, 
электронных микроскопов, наборов 
робототехники.

Среди других инициатив, направ‑
ленных на развитие системы допол‑
нительного образования, можно на‑
звать открытие при Пермском госу‑
дарственном гуманитарно‑педагоги‑
ческом университете Дома научной 
коллаборации имени А.А.Фридмана, 
создание на базе Академической 
школы информационных технологий 
центра цифрового образования де‑
тей «IT‑Куб» и т. п.

Развитие детско‑
юношеских объединений

В крае идет активная работа по 
открытию в каждом муниципальном 
образовании первичных отделений 
РДДМ, и уже создано 53 первички.

Огромной популярностью пользу‑
ется Всероссийский конкурс «Боль‑

шая перемена». В 2022 году количе‑
ство зарегистрировавшихся на его 
портале учеников, студентов ссузов 
и педагогов составило 58785 чело‑
век. А в финале «Большой переме‑
ны» приняли участие 46 человек из 
Пермского края. Главный приз ‑ 1 млн 
руб. на образование и дополнитель‑
ные баллы к портфолио достижений 
при поступлении в вузы ‑ получили 
три одиннадцатиклассника из Пер‑
ми и Чусового. Обладателями при‑
зов размером по 200 тыс. руб. стали 
12 учеников 9‑10‑х классов из Перми, 
Березников, Чусового и Чайковско‑
го. Эти средства ребята также смо‑
гут направить на образование и са‑
моразвитие.

В 2022 году региональная команда 
«Большой перемены» вошла в Топ‑30 
лучших команд.

Выявление и поддержка 
одаренных детей

Здесь ставка сделана на развитие 
сети региональных ресурсных цен‑
тров по развитию детской одаренно‑
сти. Среди них главное место зани‑
мают краевой центр художественно‑
го образования «Росток», пермский 
центр «Муравейник» и специализи‑
рованный центр по работе с одарен‑
ными детьми на базе государствен‑

ного бюджетного образовательного 
учреждения «Академия первых».

Около 5000 учеников 5‑11‑х клас‑
сов Пермского края принимают уча‑
стие в образовательных программах. 
Все они демонстрируют выдающиеся 
успехи в науках, проектной деятель‑
ности, спорте и искусстве.

Также в регионе действуют пять оч‑
но‑заочных школ для работы с ода‑
ренными детьми при федеральных 
университетах и очно‑заочные шко‑

лы для одаренных детей при нацио‑
нальных исследовательских универ‑
ситетах, которые ежегодно готовят 
более 3000 выпускников. Препода‑
ватели вузов разработали програм‑
мы занятий с одаренными детьми, а 
также сформировали банк олимпиад‑
ных заданий. Талантливые школьни‑
ки включены в исследовательскую, 
изобретательную деятельность по 
физике, химии, биологии, экономи‑
ке, математике. Одаренным школь‑
никам предоставляется возможность 
получать новейшие знания на базе 
университетов и исследовательских 
центров.

Успехи учащихся школ и организа‑
ций СПО отмечаются знаком отличия 
«Гордость Пермского края» с едино‑
вре мен ной денежной выплатой в раз‑
мере 5000 рублей. В 2022 году такие 
знаки получили 604 человека.

Безопасное поведение
Огромное внимание уделяется во‑

просам профилактики детского до‑
рожно‑транспортного травматизма. 
Разработан целый комплекс меро‑
приятий, в рамках которого прово‑
дятся профилактические беседы, 
направленные на популяризацию ис‑
пользования светоотражающих эле‑
ментов в образовательных организа‑
циях (включая дошкольные). Также 
проходят семинары‑практикумы для 
руководителей отрядов юных инспек‑
торов движения, практикумы и ме‑
роприятия для самих юных инспек‑
торов, детско‑юношеских автошкол, 
мото‑, вело‑, картинг‑клубов и секций 
и многое другое.

Региональным Министерством 
образования и науки совместно с 
Главным управлением МЧС России 
по Пермскому краю утвержден ком‑
плексный план совместных меропри‑
ятий в области гражданской обороны, 
защиты от чрезвычайных ситуаций, 
пожарной безопасности и безопас‑
ности людей. Он призван оказать по‑
мощь в развитии добровольных дру‑
жин юных пожарных, проведении ин‑
формационно‑разъяснительной ра‑
боты с родителями обучающихся. В 
рамках этого плана также организо‑
ваны конкурсы детского творчества 
по пожарной безопасности, прово‑
дятся всероссийские открытые уро‑
ки по ОБЖ.

Неоценимую роль играют создан‑
ные в крае службы примирения раз‑
личных видов и назначений. Среди 
них ‑ муниципальные и школьные, 
службы примирения на базе орга‑
низаций для детей‑сирот и детей, 
оставшихся без попечения родите‑
лей, службы примирения на базе спе‑
циальных учебно‑воспитательных уч‑
реждений.

Стоит особо отметить опыт специ‑
ального учебно‑воспитательного уч‑
реждения открытого типа «Уральское 
подворье», на базе которого органи‑
зован краевой лагерь актива школь‑
ных служб примирения. Он призван 
помочь сформировать у несовершен‑
нолетних умение применять восста‑
новительные технологии, эффектив‑
но выстраивать коммуникацию меж‑
ду сверстниками, а также пропаган‑
дирует примеры ненасильственных 
способов разрешения конфликтов.

Развитие регионального 
туризма и краеведения

При упомянутом уже пермском кра‑
евом центре «Муравейник» создан 
Ресурсный центр детско‑юношеско‑
го туризма и краеведения. Проводи‑
мые им мероприятия направлены на 
развитие туристско‑краеведческой 
исследовательской деятельности 
школьников, приобщение их к изуче‑
нию истории. Это помогает создавать 
условия для формирования у ребят 
гражданско‑патриотической позиции, 
повышает роль краеведения и туриз‑
ма в духовно‑нравственном воспита‑
нии, способствует успешной социа‑
лизации. Благодаря работе центра 
появилась дополнительная возмож‑
ность выявлять занимающихся крае‑
ведческой деятельностью одаренных 
школьников для участия во всерос‑
сийских мероприятиях.

Пермский край ‑ пилотный регион 
по реализации социального заказа на 
организацию детских поездок. Пра‑
во на получение социального серти‑
фиката имеют ученики 5‑9‑х классов 
общеобразовательных учреждений 
региона.

С марта 2022 года здесь создан 
Детский совет по туризму, в который 
вошли активные школьники 9‑10‑х 
классов школ, представители Мини‑
стерства по туризму и молодежной 
политике Пермского края, Россий‑
ского союза туриндустрии, Министер‑
ства образования и науки Пермского 
края, руководители и преподаватели 
образовательных учреждений.

Очень интересен опыт, полученный 
в ходе реализации инновационного 
проекта «Дети едут к детям»: школь‑
ники совместно с туроператорами 
разрабатывают туристические марш‑
руты, в том числе краеведческой те‑
матики. Они стали основой для орга‑
низации туристических поездок уче‑
ников 5‑9‑х классов общеобразова‑
тельных учреждений Пермского края 
по социальному сертификату.

Приобщение 
к культурному наследию

Огромную работу провел краевой 
центр художественного образования 

«Росток», усилиями сотрудников ко‑
торого был создан банк данных твор‑
ческих объединений Пермского края. 
По его данным, в регионе функциони‑
руют 255 театральных объединений 
по различным направлениям.

С 2016 года педагоги в общеобра‑
зовательных учреждениях края реа‑
лизуют Всероссийский проект «Ки‑
ноуроки в школах России». В основу 
регулярно проводимых воспитатель‑
ных мероприятий заложен просмотр 
детских короткометражных художе‑
ственных фильмов, раскрывающих 
созидательные нравственные поня‑
тия, ценностные качества и принци‑
пы. Каждый фильм сопровождает‑
ся методическим пособием для пе‑
дагогов.

Кроме того, с сентября 2021 года 
в Пермском крае внедрены рабочие 
программы воспитания и календар‑
ные планы воспитательной работы. 
Деятельность данного проекта но‑
сит ресурсный характер и помогает 
повысить эффективность работы по 
развитию системы воспитания уча‑
щихся во всех общеобразовательных 
организациях Пермского края.

Трудовое воспитание 
и профессиональное 
самоопределение

Стартовавший в 2012 году краевой 
образовательный проект «Открытый 
университет» направлен на профес‑
сиональную ориентацию и профиль‑
ное обучение учеников 10‑11‑х клас‑
сов по множеству направлений. Его 
участниками стали ведущие вузы 
Прикамья. Каждый из них ежегод‑
но в сентябре зачисляет по 300 ре‑
бят, для которых проводятся аудитор‑
ные, лабораторные и практические 
занятия, организована проектная де‑
ятельность, проходят олимпиады. Ву‑
зы предлагают свою программу обу‑
чения и основные профильные пред‑
меты для углубленного изучения во 
внеурочное время.

Участие в проекте принимают не 
только школьники Пермского края, 
но и ребята из других регионов стра‑
ны (Кировской и Свердловской обла‑
стей, республик Татарстан, Удмуртия, 
Коми и т. д.). Кроме того, все желаю‑
щие в формате вольных слушаний в 
дистанционном режиме могут рабо‑
тать над решением сложных задач 
под руководством вузовских препо‑
давателей, готовиться к сдаче экза‑
менов и участвовать в открытых лек‑
циях и мастер‑классах, программы 
которых публикуются вузами‑участ‑
никами в свободном доступе.

Благодаря региональному проекту 
«Профильные медицинские классы» 
в пяти образовательных организаци‑
ях Пермского края появилось обору‑
дование для проведения естествен‑
но‑научных исследований, исследо‑
ваний внешней и внутренней среды 
организма человека, формирования 
навыков первой медицинской помо‑
щи и ухода за больными. Проект рас‑
считан на три года, то есть оснащены 
современным лабораторным обору‑
дованием будут 15 школ края.

С 2021 года проводилась серьез‑
ная подготовительная работа для ре‑
ализации проекта по открытию про‑
фильных школ при вузах Пермско‑
го края.

Поддержать профориентационные 
мероприятия в области рабочих про‑
фессий призван проект по созданию 
школьных мастерских. Благодаря 
ему из регионального бюджета вы‑
делены средства для оснащения и 
обновления материальной базы, не‑
обходимой для организации практи‑
ческой деятельности обучающихся в 
мастерских по предмету «Техноло‑
гия».

Вадим МЕЛЕШКО

мы непобедимы
можно добиться только общими усилиями
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Над номером работали: Арслан ХАСАВОВ, Ирина ДИМОВА, Вадим МЕЛЕШКО, Валентина САРЕНКО, Константин ГРЕССЕЛЬ, Олег МАТЮНИН

Дополнительное образование
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Будущие инженеры - 
инженеры будущего
В Пермском крае с 2022 года успеш‑
но реализуется инициатива по соз‑
данию инженерных классов, старт 
которой был дан поручением Прези‑
дента России в рамках национально‑
го проекта «Образование». Это пред‑
полагает новый формат обучения в 
профильном классе общеобразова‑
тельной организации.

Цель проекта ‑ создание непрерывной 
системы подготовки кадров для авиа‑
цион ной отрасли благодаря формиро‑

ванию эффективной профильной предпро‑
фессиональной образовательной среды по‑
средством интеграции общего и дополни‑
тельного образования с привлечением инду‑
стриальных партнеров.

Содержание обучения соответствует про‑
екту инженерных классов авиастроительного 
профиля, разработанному флагманским ву‑
зом ‑ Московским авиационным институтом.

В основе лежит модель инженерного об‑
разования, которая реализуется на базе про‑
фильных классов через основные и дополни‑
тельные образовательные программы, а так‑
же внеурочную и внеучебную деятельность.

Поступление в инженерный класс ‑ это 
шанс для школьников стать инженерами, уз‑
нать больше о будущей профессии, выбрать 
область, в которой они будут работать в даль‑
нейшем.

Основной акцент в инженерных классах 
сделан на углубленном изучении профиль‑
ных предметов ‑ математики, физики и ин‑
форматики, которые позволяют в будущем 
существенно облегчить получение образо‑
вания по выбранной инженерной специаль‑
ности.

Внеклассная деятельность включает в се‑
бя тесное сотрудничество с Пермским на‑
учно‑исследовательским политехническим 
университетом, Пермским авиационным 
техникумом имени А.Д.Швецова, детским 
технопарком «Кванториум «Фотоника», АО 
«Протон‑ПМ», АО «ОДК‑Стар». Для ребят 
проводят экскурсии, встречи с заслуженны‑
ми авиастроителями и инженерами, они при‑
нимают участие в проектной деятельности.

В 2022 году в проект вошли четыре шко‑
лы города Перми ‑ Техно‑школа, Инженер‑
ная школа, школа №76, Школа инженерной 
мысли, в 2023 году планируется добавить к 
проекту еще две школы.

Первый учебный год в профильном клас‑
се для школьников стал богатым на собы‑
тия и мероприятия. Квесты, интеллектуаль‑
ные игры, концерты, акции, викторины, экс‑
курсии, участие и победы во всероссийских 
олимпиадах ‑ все эти элементы внеурочной 
деятельности знакомы ученикам инженер‑
ных классов.

Для юных инженеров проводили экскур‑
сии по факультетам Пермского политеха, 
организовывали встречи с интересными 
личностями. Например, ребята познакоми‑
лись с летчиком‑космонавтом, начальни‑
ком группы космонавтов героем РФ Андре‑
ем Борисенко, почетным гражданином го‑
рода Перми и Пермской области генераль‑
ным конструктором НПО «Искра» Михаилом 
Соколовским, заместителем генерального 
директора АО «ОДК» по управлению НПК 
«Пермские моторы», управляющим директо‑
ром ‑ генеральным конструктором АО «ОДК‑
Авиадвигатель» Александром Иноземцевым.

В Школе инженерной мысли благодаря 
проекту появился свой виртуальный музей 
«Авиадвигатель». Ребята могут побывать в 
виртуальной кабине самолета МС‑21, а так‑
же разобрать на модули двигатель ПД‑14.

Возможность выйти за рамки школьной 
жизни ‑ это всегда интересно и познаватель‑
но. Дети учатся держаться на публике и от‑
стаивать честь своей школы. Ребятам очень 
нравится погружаться в инженерное направ‑
ление, несмотря на сложности, они идут к по‑
ставленной цели маленькими, но верными 
шагами.

При обучении в инженерном классе у ре‑
бят формируется и совершенствуется само‑
стоятельность, они становятся замотивиро‑
ваными на исследовательскую и проектную 
деятельность.

Детский технопарк «Кванториум «Фо‑
тоника» в Перми открылся в 2018 го‑
ду. Но в отличие от сотен других ана‑
логичных творческих площадок, соз‑
данных за последнее время по всей 
стране, здесь есть фирменное направ‑
ление, связанное с искусством управ‑
ления светом, ‑ фотоники больше нет 
нигде. Или, по крайней мере, пока нет. 
А значит, пермский «Кванториум» по 
умолчанию становится методическим 
центром, готовым передавать другим 
технопаркам страны опыт изучения 
фотонных технологий и работы с оп‑
товолокном. Тем более что здесь нахо‑
дится одна из лучших приборострои‑
тельных компаний, которая занимает‑
ся фотоникой, создан целый кластер 
по этому направлению, компания вы‑
ступила индустриальным партнером 
детского технопарка.

– Когда мы только открылись, наши 
направления выбирались в соот‑
ветствии с промышленным потен‑

циалом региона, ‑ вспоминает руководитель 
детского технопарка «Кванториум «Фотоника» 
Павел Ильич Крендель. ‑ Идея пойти в сторону 
света появилась позже, необычный для других 
регионов, но близкий нам и нашему индустри‑
альному партнеру квантум «Фотоника» появил‑
ся в 2019 году. Годом позже был открыт «Ме‑
диаквантум». Эти инновационные направления 
сразу же стали очень востребованными. Впро‑
чем, если взять любой другой квантум, будет 
очень трудно назвать наименее востребован‑
ный из них, потому что популярностью пользу‑
ются все без исключения. Могу только отме‑
тить, что среди тех, куда больше всех желаю‑
щих попасть, ‑ IT‑квантум, квантум виртуальной 
и дополненной реальности. Впрочем, запросы 
меняются в зависимости от года. Например, 
бывает, что очень востребован биоквантум, 
наше единственное естественно‑научное на‑
правление. Были всплески особого спроса на 
робототехнику. Чтобы повысить популярность 
каждого направления, мы постоянно добавля‑
ем и изменяем образовательные программы в 
рамках уже существующих квантумов.

Обучение в «Кванториуме» проводится на 
бюджетной основе за счет субсидии Министер‑
ства образования и науки Пермского края. В 
технопарк приходят дети от 5 до 18 лет. Наря‑
ду с уже почти взрослыми старшеклассниками 
тут можно встретить дошкольников, что самое 
интересное, каждому гостю здесь всегда най‑
дется занятие по душе и по силам. Ребята неза‑
висимо от возраста занимаются робототехни‑
кой, постигают мир науки, ставят эксперимен‑
ты, изучают изобразительное искусство, рабо‑
тают с беспилотниками, входят в виртуальную 
реальность, знакомятся с космонавтикой и пр. 
По всем направлениям есть образовательные 
программы, в том числе для самых маленьких. 
Это невероятно, но в любом квантуме можно 
встретить ребят детсадовского возраста, ко‑
торые, может быть, пока еще даже читать не 
умеют, но, по словам Павла Ильича, тоже мо‑
гут предложить какие‑нибудь очень интересные 
решения. Например, один из медиапроектов: 
воспитанники своими силами сделали лонгрид 
про скотч ‑ собрали факты «из жизни» липкой 
ленты, изучили историю ее создания, предло‑
жили свои варианты использования. Вроде бы 
мелочи, взрослому это все давно известно, а 
им интересно, для них это открытие!

‑ Формируя коллектив, изначально мы дела‑
ли ставку на преподавателей из школ, учреж‑
дений допобразования, работников предпри‑
ятий, которые трудятся на инженерных специ‑
альностях, ‑ вспоминает Павел Крендель. ‑ А 
сейчас у нас есть и студенты старших курсов 
технических специальностей. Оказалось, что 
им гораздо проще научиться педагогическим 
приемам, чем педагогам инновационным тех‑
нологиям. Все наши сотрудники проходят кур‑
сы повышения квалификации и переподготов‑
ки, причем делают это параллельно с препо‑
даванием здесь. Мы сами обучаем педагогов 
со всего Пермского края! И в этом году, напри‑
мер, 400 сотрудников образовательных органи‑
заций проходят обучение по 11 направлениям, 
связанным с тем оборудованием, которое есть 
в нашем «Кванториуме» и школьных «Точках 
роста». Также есть направления для общего 
развития, например медианаправление для пе‑
дагогов, цифровые инструменты, использова‑
ние оборудования в учебном процессе в рамках 
реализации ФГОС. Мы создали специальные 
программы, призванные помочь учителям бо‑
лее эффективно использовать при прохожде‑

нии школьной программы оборудование, ко‑
торое раньше применялось в дополнительном 
образовании.

Иными словами, «Кванториум «Фотоника» 
принимает людей практически всех возрастов 
начиная с 5 лет. Детишки сюда ходят, чтобы от‑
крывать мир знаний, а взрослые ‑ чтобы учить‑
ся помогать им в этом серьезном и важном де‑
ле. Кстати, обучение педагогов здесь прирав‑
нивается к прохождению курсов повышения 
квалификации, ибо технопарк имеет лицензию 
на обучение взрослых и выдает соответствую‑
щий сертификат.

Что интересно, сюда приходят учителя не 
только физики, химии, информатики, но и 
воспитатели, преподаватели начальных клас‑
сов, географии, биологии, даже физкультуры. 
У всех есть желание повысить уровень своих 
компетенций в каждом направлении. В школы 
поставляется современное оборудование для 
проведения опытов, лабораторных работ, экс‑
периментов и пр., главное теперь ‑ научиться 
грамотно его использовать. А еще здесь недав‑
но провели опрос среди учителей естественно‑
научного цикла на предмет той самой фотони‑
ки, и оказалось, что людей это направление 
очень даже заинтересовало! Поэтому в этом 
году запустили курс «Введение в фотонику для 
учителей естественно‑научного цикла».

Возникает вполне резонный вопрос: если 
в создание технопарков в масштабах страны 
вложены огромные средства, в чем можно из‑
мерить эффективность их деятельности, в ка‑
ких единицах посчитать практический выход?

На этот счет у Павла Кренделя есть готовый 
ответ: поскольку технопарк «Кванториум «Фо‑
тоника» загружен с утра и до ночи все дни неде‑
ли, людей сюда никто не загоняет силой, а они 
приходят по собственному желанию, значит, им 
здесь интересно, они видят пользу от этого, по‑

лучают новые знания, умения, навыки. Напом‑
ним, что изначально подобные площадки были 
призваны не только давать детям инженерное 
образование и обучать проектной деятельно‑
сти, но возродить традиций ТРИЗ, развивать 
4К‑компетенции. А еще научить ребят решать 
реальные производственные задачи в сопро‑
вождении опытных наставников, в том числе 
представителей научной школы, промышлен‑
ности и бизнеса. И поскольку есть спрос, есть 
и предложение.

Мы смогли расширить географию проекта с 
помощью передвижных технопарков «Кванто‑
риум». Машины были закуплены в рамках нац‑
проекта «Образование» при поддержке крае‑
вого Минобрнауки, которое выделяет субси‑
дию на функционирование «Кванториума» и 
мобильных технопарков.

Наши передвижные лаборатории помога‑
ют ребятам из разных территорий отработать 
свои навыки, приблизиться к научному и тех‑
ническому творчеству. Сельских школьников 
на занятия организованно направляют из раз‑
ных населенных пунктов. Мы работаем на до‑
стижение общей цели ‑ все дети должны полу‑

чать качественное образование независимо от 
места проживания. Это одна из приоритетных 
задач губернатора Пермского края Дмитрия 
Махонина.

‑ Прошло 5 лет с момента старта этого про‑
екта, ‑ говорит Павел Ильич. ‑ И я уже знаю 
многих детей, которым посещение нашего 
«Кванториума» помогло профессионально 
определиться в жизни. То есть они поступили 
в вузы по профилям, которые им понравились 
во время учебы здесь. А еще мы видим заин‑
тересованность детей в тех направлениях, ко‑
торых нет в других организациях допобразова‑
ния. Ведь это же замечательно, когда мы мо‑
жем дать то, чего нет нигде. И самый главный 
момент ‑ в рамках такой ненавязчивой проф‑
ориентации ребята могут попробовать себя в 
разных направлениях, но при этом всегда под‑
ходят к делу максимально технологично, их де‑
ятельность направлена на то, чтобы получить 
какой‑то результат.

Еще одна маленькая, но очень важная де‑
таль: «Кванториум «Фотоника» благодаря 
очень хорошему и современному материаль‑
ному оснащению способен выполнять не только 
обучающие, но и вполне серьезные заказы от 
крупных предприятий. Например, если им тре‑
буется создать в единичном экземпляре какой‑
либо прототип или демонстрационный образец, 
это вполне по силам сделать здесь с исполь‑
зованием станков лазерной резки, принтеров 
3D‑печати и т. д. Причем в работе участвуют и 
дети, что очень мотивирует их к дальнейшему 
развитию. Те же ребята, которые занимаются 
проектной деятельностью, уже после того как 
отучились на базовом и продвинутом курсах, 
входят в проектные команды и выполняют раз‑
личные заказы от промышленных предприятий. 
Это ведь очень важно, чтобы у детей была мо‑
тивация делать не просто проект ради проекта, 
а проект ради конкретного результата.

Из знаковых примеров, которые назвал ру‑
ководитель технопарка, ‑ идея рекультивации 
земли после нефтяного заражения с помощью 
специальных бактерий. Также запущен процесс 
патентования системы посадки лесов с помо‑
щью самолета: ребята предложили помещен‑
ные в капсулы саженцы деревьев разбрасы‑
вать с высоты, причем капсула, попав в почву, 
растворяется в земле, а дерево приживается. 
Весь процесс от А до Я разработан детьми. Что 
же касается уже реализованных проектов, то 
стоит вспомнить материал полианилин, син‑
тезированный двумя школьницами. Он обла‑
дает токопроводностью и позволяет сделать 
так, что пропитанная им ткань тоже пропуска‑
ет электрический ток. А это дает возможность, 
например, в пропитанной им перчатке работать 
на сенсорном экране. Швейные предприятия 
Перми уже готовы начать шить вещи, обрабо‑
танные этим веществом. Осталось совсем не‑
много ‑ оформить патент, в котором авторами 
изобретения будут числиться школьницы ‑ вос‑
питанницы «Кванториума «Фотоника».

Андрей НЕСТЕРОВ

Путь к свету
Не детские забавы, но взрослые дела


